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Compte rendu 
Atelier déchets d’emballages des ménages dans le cadre de la journée 
de lancement du Plan régional déchets ‐ mardi 14 mars 2017 
 
 
 
 
Pièce jointe 

Diaporama projet plastiques d’Éco‐Emballages 
 
 
Animateurs 

‐ Jean‐Louis BERGEY, Région des Pays de la Loire 
‐ Marc CHEVERRY, ADEME 

 
 
Liste des invités 
 

Nom  Prénom  Structure 

BARBIER  Géraldine  Le Mans Métropole 

BARRAL BARON  Sébastien  Inddigo 

BELLIER   André  SEDNO (Syndicat mixte d'études pour l'élimination des déchets de la zone Nord Ouest) 

BERGEY  Jean‐Louis   Région des Pays de la Loire 

BLANCON  Jérôme  VÉOLIA PROPRETÉ CENTRE OUEST ‐ Direction régionale 

BODIN  Christophe  Éco‐Emballages 

BORD  Claude 
Union départementale des associations de protection de la nature, de l'environnement 
et du cadre de vie de Loire‐Atlantique 

BOUCHET  Frédéric  Communauté de communes Océan‐Marais‐de‐Mont 

CHARRUAU  Johan  SIVERT de l'Est Anjou 

CHESNEAU  Brian  Communauté de communes Val‐de‐Sarthe 

CHEVERRY  Marc  ADEME Pays de la Loire 

CHIRON  Aude  Chambre régionale d'agriculture des Pays de la Loire 

CHOTARD  Pascal   Communauté de communes du Maine Saosnois 

CLAVIER  Nathalie  Léko 

COUTANT  Célia  Chambre de métiers et de l'artisanat régionale des Pays de la Loire 

DUTHEIL  Thierry  PAPREC Grand Ouest 

FOURNERET  Vincent   SMICTOM de la Vallée de l'Authion 

GANDON TOURNEUX  Paule  Indécosa‐CGT 

GAVALLET  Jean‐Christophe  FNE Pays de la Loire 

GRENAPIN  Anne‐Hélène   SMICTOM de la Vallée de l'Authion 

HERAULT   Gérard  TRIVALIS 

HISSETTE  Véronique   Agglomération du Choletais 

JANIN  Marc  ADEME Pays de la Loire 

JOBERT  Christophe  Communauté de communes de la région de Blain 

LE CARS  Céline  CARENE 

MICHEL  Frédéric  Communauté de communes du Pays Craonnais 

ONILLON  Floriane  SMITOM du Sud Saumurois 

ORSAT  Annabelle  EDF UP Cordemais 
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PARIS  Anne‐Laure  BOUT A BOUT 

PERRIN  Laurent  SYCTOM du Loire Béconnais et ses environs 

PINTO  Daniel  Communauté de communes de Sablé‐sur‐Sarthe 

RICOU  Fabienne  Communauté de communes du Pays de Loiron 

SIEFRIDT  Nathalie  DREAL Pays de la Loire 

TEFFO  Delphine  Nantes Métropole 

THIÉBAUT  Delphine  Club du recyclage de l'emballage léger en aluminium et en acier 

VERON  Vincent   VALOR 3E 

 
Rédacteurs du compte rendu : Jean‐Louis BERGEY et Sébastien BARRAL BARON. 
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Relevé des échanges 
 
 

 Introduction (ADEME) 
 
L’ADEME revient sur les enjeux actuels  

 La mise en œuvre des orientations de l’ADEME sur les schémas principaux de collecte. 
 La  mise  en  œuvre  de  l’extension  des  consignes  de  tri,  dont  les  principaux  impacts  attendus  sont 

l’augmentation des performances de collecte, l’augmentation des volumes en présence et par conséquent 
l’augmentation des surfaces de bâtiments et tailles des centres de tri (CdT). La problématique de recon‐
version de sites est à appréhender. 

 Le développement de filières « aval » à développer pour le devenir des déchets issus du tri. 
Il est précisé que les papiers graphiques sont intégrés à la problématique traitée dans cet atelier. 
 
 
 

 Échanges 
 

 ADEME 
 Inventaire du gisement sur les déchets des artisans : développement de solutions pour les recyclables, 
 Quelles filières de recyclage existent à l’échelle régionale ? 
 Quels circuits locaux de valorisation existant et à développer ? 
 Un gisement de bonne qualité à recycler, des filières existantes et d’autres à développer au niveau local 
 Retour d’expériences :  

‐ filière de réemploi des bouteilles sur Nantes (Bout à Bout), mais également en Mayenne et sur le 
SMITOM Sud Saumurois, 

‐ un projet d’unité de valorisation du polystyrène en Vendée. 
 Des demandes de papetiers sur de l’approvisionnement en papier blanc. 
 Quelle place et importance de l’industrie de la plasturgie sur le territoire ? Projet d’implantation de Polys‐

tyrène Poitou en Vendée. 
 Il est rappelé que l’étude prospective réalisée donne des orientations mais en aucun cas des prescriptions. 
 Enjeux du non enfouissement des déchets valorisables : quelle gestion des refus ? quelles filières à cons‐

truire au niveau de la valorisation (CSR…). 
 Attention à la pérennité du gisement des déchets orientés en CSR. 
 Expérience sur Nantes de la consigne de tri sur le verre. 

 

 FNE 
 Il est nécessaire de dresser un état des lieux des installations actuelles. 
 Positionnement par rapport aux tendances nationales sur les CdT, fermeture de CdT à venir ? 
 Anticiper les reconversions des CdT : Cdt pour les textiles par exemple. 
 Besoin d’une prospective : le risque de « vide de tri » sur certaines installations est à appréhender. 
 Attente au niveau du Plan concernant les déchets d’activités économiques et la mise en œuvre du décret 

5 flux. 
 Centralisation des CdT :  risque de perte de  la pédagogie associée aux  installations de proximité avec  la 

perte des petits CdT. 
 Proposer des capacités de stockage réversibles pour pouvoir valoriser plus tard des matériaux qui ne  le 

sont pas aujourd’hui, au lieu de devoir les brûler comme actuellement. 
 Remarque sur  le traitement des refus de tri ou CSR : pourquoi ne pas  les stocker pour  les  incinérer plus 

tard dans des fours performants ? 
 Intérêt  pour  le  développement  de  la  consigne :  circuits  courts,  fidélisation  de  la  clientèle,  création 

d’activités. 
 

 CELAA (Club du recyclage de l’emballage léger en aluminium et en acier) 
 Ne pas se focaliser que sur l’extension des consignes de tri des plastiques. 
 Ne pas oublier les petits emballages en aluminium. 
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 UPA (Union professionnelle artisanale de Loire‐Atlantique) 
 Il n’y a pas de dispositif pour des productions importantes de type cartons ou polystyrènes. 
 Collecte,  tri et  filières à développer pour  les producteurs non ménagers hors collecte  sélective. Sujet à 

travailler avec les collectivités. 
 

 Valor3E 
 Fermeture d’un CdT sur la Sarthe (SMIRGEOM) avec transformation en quai de transfert. 

 

 TRIVALIS 
Présentation  du  retour  d’expérience  sur  le  syndicat  avec  la  mise  en  service  du  centre  de  tri  (Cdt)  Vendée  Tri  
(1er janvier 2017)  

 Fermeture de 4 CdT appartenant à Trivalis et 1 CdT privé. 
 Économie de 2 millions d’euros/an de fonctionnement avec un seul CdT. 
 Passage de la collecte en apport volontaire du papier pour tout le territoire : harmonisation départemen‐

tale des consignes de collecte sélective. 
 Actuellement 60 personnes sur le CdT dont la moitié en insertion. 
 Reconversion des installations : le site de La Roche‐sur‐Yon vendu a une association d’insertion pour faire 

du tri et de la valorisation (flux textile ? cartons ?...), un site transformé en installation de préparation de 
CSR, un site transformé en quai de transfert et base d’exploitation pour de la collecte, un site avec un pro‐
jet d’utilisation par une association pour faire du tri de déchets (flux à définir). 

 Lors du transfert de personnel des anciens sites vers le nouveau, il s’est avéré qu’il n’y avait pas assez de 
volontaires, en liaison avec un emploi peu qualifié et des personnes peu mobiles. Travail entre l’exploitant 
et la DIRECCTE pour le reclassement des personnes. 

 Question des filières de traitement des refus de tri. 
 

 CA du Choletais 
 Différence entre privé/public concernant la fermeture de site. 
 Il  faut prendre en considération  l’impact des échéances de  renouvellement de marchés sur  les emplois 

des installations privées. 
 

 Le Mans Métropole 
 En extension de consignes de tri depuis septembre 2016 (sans soutien bonifié de la part d’Éco‐Emballages 

car le projet n’avait pas été retenu). 
 Une mise en place qui s’est bien déroulée mais des résultats en demi‐teinte pour l’instant. Il manque au‐

jourd’hui d’un peu de recul pour extrapoler les résultats observés. 
 

 SMITOM Sud Saumurois 
 Extension des consignes depuis 2016, également faite sans soutien d’Éco‐Emballages. 
 Retour positif même sans  les soutiens :  la mise en place de  l’extension des consignes de tri a permis de 

faire passer la réduction de fréquence sur les OMR, suite au transfert de flux attendus des OMR vers la CS 
(depuis le 1er janvier 2017). 

 

 CC de Sablé sur Sarthe 
 Extension des consignes de  tri depuis 2013 sans  les soutiens d’Éco‐Emballages au départ, puis  intégrés 

dans le cadre de la « seconde vague » de projets. 
 +20 % en CS et augmentation des refus de tri à 27 %. 
 Baisse des OMR constatée. 
 Le dispositif global a permis une baisse de 27 % des tarifs de la redevance incitative, ce qui apporte de la 

lisibilité pour les usagers sur les actions menées. 
 Besoin de communiquer tous les 2 ans. 

 

 Département de la Sarthe 
Fermeture d’un centre de tri au 31 mars 2017. Plusieurs CDI licenciés. Conditions de travail non satisfaisantes. 
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 Indecosa‐CGT 
Besoin de  travailler  sur  l’amont : conception des emballages et mode de consommation.  Intérêt pour  la  tarification 
incitative. 
 

 Éco‐Emballages 
Présentation de la vision d’Éco‐Emballages  

 Les Pays de la Loire sont la 2e meilleure région au niveau des performances de collecte sélective derrière 
la Bretagne. 

 Au niveau régional, il y aurait : 
‐ 4 gros CdT, 
‐ 4 CdT simplifié, 
‐ 1 CdT fibreux/non fibreux. 

 

 Leko 
 Il y aura une cohérence entre éco‐organismes si 2 sont agréés. 
 Il  y  aurait  un  souhait  des  industriels  de  comprendre  ce  qui  se  fait  en  aval  quand  le  produit  devient  

« déchets », de manière à être plus vertueux : incompréhension actuelle entre collectivités et industriels. 
 

 Paprec, Brangeon Environnement  
 Nécessité d’un accompagnement public/privé pour la reconversion. 
 Tenir compte des installations privées. 
 Il doit y avoir une implication de la Région dans le cadre des reclassements professionnels via sa compé‐

tence en matière de formation professionnelle. 
 Notion d’impact environnemental à prendre en compte dans le cadre des fermetures de CdT et de la créa‐

tion d’installations départementales :  les transports des déchets vers  les CdT puis celui vers  les  installa‐
tions de recyclage en aval doivent être intégrés. 

 Il est rappelé que le schéma de collecte « papier/emballages » majoritairement présent sur le territoire ne 
fait pas partie des schémas mis en avant par l’ADEME. 

 Profiter du plan pour harmoniser  les consignes et basculer en extension afin de simplifier  la gestion des 
flux entrants sur les installations et d’optimiser les coûts de tri. 

 Remarque sur le fait que l’industrie papetière qui consomme des matières en mélange est minoritaire. 
 

 EDF 
 Problème de vision sur l’identification du gisement du territoire et des vrais besoins du territoire. 
 Quel produit mis à disposition/quel  lieu de mise à disposition/quel  lieu d’utilisation dans  l’objectif d’une 

valorisation thermique ? 
 

 Divers 
 Signature d’une convention Nantes Métropole/CARENE pour un centre de tri commun. 
 Fourniture de toutes les études territoriales tri pour une prise en compte dans le cadre du plan. 
 Question de l’écoconception et de l’incitation à mettre sur le marché des produits recyclables : liens avec 

les industriels fabricant à faire. 
 Problème de la qualité du tri dans l’habitat vertical. 
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 Synthèse 
 

 Centres de tri  
 Consensus sur la nécessité de réorganisation des centres de tri avec une prise en compte anticipée de la 

reconversion des sites et des emplois. 
 Bilan environnemental de cette nouvelle organisation à mener. 
 Inclure le sujet des fibreux dans la problématique d’évolution des centres de tri. 

 

 Extension des consignes 
 Accord unanime  sur  l’intérêt de  l’extension des  consignes  facile à  comprendre pour  les usagers et  sur 

l’harmonisation pour faciliter l’itinérance. 
 Nécessité de ne pas se limiter aux plastiques : petits alu… 
 Le plan devra rechercher ou promouvoir la recherche de débouchés régionaux pour les matériaux triés. 
 Le sujet emballages et tri est  intimement  lié à  l’amont  (écoconception, consommation, tarification) et à 

l’aval (débouchés, recyclage). 
 

 Déchets non ménagers 
 Enjeux importants sur les flux à collecter et les filières à développer. 
 Groupe de travail à envisager sur le sujet. 
 


